
据报道，济南的“齐烟九
点”竟成为垃圾死角，真是令
人痛惜。

“齐烟九点”与济南的名
泉一样，是济南一张亮丽的
城市名片。外地游客来济看
到垃圾满地，石碑被肆意涂
鸦，不但破坏自然风貌，也影
响省城给人的印象。

济南的“齐烟九点”垃圾
污染情况严重，这里面既有监
管部门的不力，也有进山者不
自觉的行为。我们看到关于济
南各座山的报道，不少与垃
圾、污染、过度开发有关。

面对被肆意践踏的自然
山脉，我们不能再沉默，可以

学习借鉴国内其他城市的成
熟经验，比如北京将景山与
整个故宫的东轴线对接，成
为区域中点睛之笔。我们济
南有闻名天下的大明湖，完
全可以大明湖为主导，连接
护城河小清河，用航船的形
式将游客送到“齐烟九点”中
的每一座山上。让我们济南
的“齐烟九点”成为和千佛
山、大明湖、趵突泉一样的独
有的城市名片。其次，相关部
门也要尽到相应的管理监督
职责，加大巡查力度，严惩污
染环境垃圾乱堆乱放行为；
我们每个人都应自觉起来，
爱护我们的环境！

“齐烟九点”岂能成垃圾死角
□付黎明
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整治露天烧烤考验城市管理智慧
□李康宁

近日，济南市有关部门集
中力量，对一些存在问题的露
天烧烤摊进行了整改，声势颇
为浩大。然而笔者认为，面对
这一极富城市特色的人文景
观，动辄利用行政手段进行“拉
网式”查处，并非解决问题的根
本办法。

随着天气转暖，济南露天烧
烤摊上的热闹，总能如约而至。
三五好友围定一方小桌，几样烤
串配上一杯啤酒，已成市民们热
衷的一种生活消遣。场面看上去
显得简陋，食材也未必精美，但
露天烧烤的最大魅力，恰恰是这
种无处不在的随性和真诚。在一
种幕天席地无话不谈的气氛中，
朋友之间少了隔阂，多了亲切。

尤其是很多到此一游的外地人，
提起济南的烧烤来，都是啧啧
称赞。在天南海北的食客们口
口相传之下，济南烧烤早已声
名远播，成为彰显济南城市性格
的一张名片。

市场最能体现民众的需求。
可以说，露天烧烤能在济南形成
如今的气候，最大的推动力正是
民众的“刚性需求”。如果一发现
问题，就对露天烧烤进行“运动
式”整顿取缔，那么济南的夏夜
里，留下的将很可能只是些萧
条的街道。没有了烧烤摊，于
市民生活而言，也将少了许多
生趣；于城市魅力来说，也将缺
了一抹亮色。

诚然，多年来相对粗放的发

展模式，让济南露天烧烤存在很
多不尽如人意的地方。诸如占道
经营、卫生混乱等，已经成为制
约其发展的一大瓶颈，这恰恰对
相关部门提出了更高的要求。身
为城市管理者，应当在工作中
更有智慧，去研究分析露天烧
烤本身所具备的价值，并针对
问题想出办法，为露天烧烤寻
找一种更健康的发展模式。多
年以前，长沙市也曾受困于小
吃的卫生问题。但后来有关部
门要求，每一个小吃摊在出摊以
前预先在地面铺好油布，收摊时
油布上的油污垃圾由摊主们自
行带走，这个问题因此迎刃而
解。两相对照，这种“找问题想办
法”的管理方式，显然比简单的

查处要人性化得多。
事实上，以往济南也曾多次

对露天烧烤进行过整治，但始终
收效寥寥。除了民众的客观需求
外，还有一个问题就是露天烧
烤已形成相对成型的产业链。
在济南，有相当多的人依靠经
营烧烤的利润维持生计，其中
很多人没有能力去租赁店面，
采取了露天经营的方式。如果
对不合规定的露天烧烤一律
坚决取缔，那么很可能伤害民
生，引发新的矛盾。

城市管理成功与否，绝不能
只由一把尺子来衡量。露天烧烤
固然需要整治，但城市管理者的
思维方式，似乎也应该跟着调整
一下了。

多些交代免得折腾

@那棱啥：昨天下午去某医
院就医遭拒。原因欠手续，让下
周带照片、钱来办门规手续。但
上月来转办门规时讲的是 4 月
1 日即可来院门诊了。没想到我
这 70 有余的老人，只因没得到
有关人员事先的交代而白白被
折腾了一下午也没看成病。

摁着喇叭狂奔

@haohao 黄：交通法规明确
规定，市区内汽车禁鸣高音喇
叭，可是有些公共汽车，班车司
机就是不遵守。特别是在十字路
口，摁着喇叭高速通过，沿街居
民深受其害。特别是家有患心脏
病老人的更是有口难言，经常会
被突然的高音吓一跳，夏天也不
敢开窗户。交通法规必须遵守，
文明驾驶也是每位司机素质的
体现。

购物车脏乎乎

@我爱沂蒙山水：到超市里
买东西，有时对购物车的卫生状
况还是真纠结，好多购物车上有
很多黑乎乎的污垢，买的吃的喝
的直接放进去咋能让人放心呢，
超市购物车的卫生状况有没有
标准啊？是不是需要定期进行消
毒处理呢？希望有关部门对购物
车的卫生状况监管一下！

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

【泉城快评】

解决“狗患”还需措施得力
□马洪利

据报道，因女儿上学路上常
有狗出现，担心女儿安全的济南
市民吕女士天天要护送孩子上
学，然而 9 日上午她送女儿上学
后回家途中，自己却被一只黄狗
咬伤了。

诸如此类恶狗伤人、狂犬吓
人、狗屎狗尿熏人的新闻媒体时
有报道，屡禁不止的“狗问题”着
实令人头疼。

济南的狗真是越来越多了：
吓人的疯狗，到处乱窜的流浪狗，
有证的“白”狗，偷养的“黑”狗，以
及让人无奈的狗粪、狗尿、犬吠之
声，其中很多与文明省城难以和
谐。公园里、人行道上、胡同内、小
区楼道边、车站旁……总会有一

种莫名的担心，生怕不小心就会
遭 遇 一 脚 踩 到 臭 狗 屎 的 恶 心
事……但责任不在狗，在于主人
对狗是否“文明管理”。我们不反
对养狗，提倡的是文明养狗。

近来，尽管相关部门采取一系
列措施，对犬只的管理和狗患的治
理进行了有力管制，但因为流浪狗
分布广泛，出没无常，巡查复杂，效
果不理想，致使犬患难除。

为保障公民人身安全和健
康，更为打造美丽的泉城济南，
构建文明和谐的济南美景，必须
加强养犬管理，规范养犬行为，
在“养狗问题”上，主人要管好自
家狗，有关部门更要管好狗的主
人。

【泉边说事】

杠子头话题征集

8 日，济南市城管局召开
济南市城市环境综合整治市
民恳谈会。一位家住香港街附
近的居民提出，近期随着天气
转暖，一些路边烧烤摊又开始
出来营业。露天烧烤烟熏火燎
给环境造成污染，而且时常营
业至深夜一两点，食客喝醉后
打架斗殴的情况也时有发生，

“这样扰民，希望有关部门能
够对烧烤摊进行规范。”

室外吃烧烤、喝扎啤，是众
多济南市民的爱好，在夏季甚
至成为市民饮食文化生活的重
要部分。你希望街头有烧烤摊
吗？又该如果管理这些烧烤摊
呢？请结合亲历来抬杠，提出意
见建议。

参 与 方 式 ：加 入 Q Q 群
1 0 7 8 6 6 2 2 5 跟帖，或发邮件至
qlwbjzx@163 .com ，也可登录微
博齐鲁留言。杠子头将获现金
100 元奖励。

决策科学民主是最好的发展环境
□董从哲

济南市政府近期印发了《济
南市人民政府工作规则》，提出

“努力建设责任政府、服务政府、
效能政府、法治政府和廉洁政
府”的目标。里面有一条我觉得
特别重要，“市政府在作出重要
行政决策前，根据需要通过多种
形式，直接听取人大代表、政协
委员、民主党派、群众团体、专家
学者、市民代表等方面的意见和
建议”。

兼听则明偏信则暗。政府部
门的决策，如何多方面地听取各
界意见特别重要，这应该上升到
我们的政府工作规则层面上来，

并要逐渐形成更为完备严谨的
决策流程或制度。

老百姓之所以特别看重决
策的民主科学，是因为在之前，
政府部门的很多决策，确实有教
训或者失误可以引以为鉴。仅仅
从城建角度来说，我们就有很多
可以评议的地方，比如济南市民
心里的那个老火车站拆除之痛，
趵突泉公园附近的万竹园被毁
之痛，大面积历史文化名城街区
被拆迁之痛，还有最近关于拆除
BRT 护栏的举动，激起了市民
的热议。其实，无论拆与不拆，决
策之前应征求民意。

倾听各界的意见然后再去
决策，减少拍胸脯和拍脑袋，以
避免更多的错误决策发生，这是
一条好的方法论。决策科学民
主，就是最好的发展环境。

决策的科学民主流程设计，
首先承认的是自己有犯错误的
可能。这是一种常识，而且这种
常识，还需要在很多干部耳边一
遍遍地唠叨。济南关于向政府建
言的网络上，网友的一句话很实
在，引用一下：“在政府的报告
里，除了成绩，能不能这样，把政
府一年来犯的错，没做好的工
作，政府里出的各类案件等等负

面的东西，也很男人地写出来？
一个人，即便是一个响当当

的党员，也会在不断取得成绩的
同时，不可避免地犯各种错误，
这是个“客观存在”。好就是好，
不好就是不好。一个敢于面对自
己的错误和不足的人，才是个真
人！

政府是很多人的集合体，成
绩会创造很多，错误也不可避免，
同样，一个敢于面对现实的政府
才是一个能受人尊敬的政府！

我希望，我们政府的决策是
科学的，民主的，是经得起推敲
的。

【老董直言】
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